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●● «Светлана» погаснет 
окончательно?
Многие выпускники технических вузов мечтали
работать на этом предприятии, ставшем
флагманом советской электроники

— 2�я страница

●● Бизнес против истории
В столице Киргизии со здания, 
с которым связана история города и страны, 
исчезли мемориальные доски

— 3�я страница

●● Ради памяти священной
Целью гитлеровского нашествия было не только
порабощение, но и уничтожение народов СССР
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К итогам выборов

По итогам выборов в
Завитинске Амурской
области полную побе�
ду одержали предста�
вители КПРФ. Ситуа�
цию комментирует за�
меститель Предсе�
дателя Центрального
Комитета Компартии
Д.Г. Новиков:

—НАЛИЦО полная, безо�
говорочная победа

КПРФ на выборах в муници�
пальный Совет города Зави�
тинска. Для участия в предвы�
борной борьбе наша партия

выдвинула здесь своих пред�
ставителей во всех трёх много�
мандатных округах. Двоим на�
шим товарищам при этом было
отказано в регистрации. Ос�
тальные 13 смогли принять
участие в избирательной гонке.
И все 13 одержали победу.

Это означает полное доверие
завитинских избирателей к про�
грамме, к позиции, к команде
нашей партии. Абсолютно за�
служенная победа. Завитинск

нередко оказывал доверие
КПРФ в целом и её конкретным
представителям. На этот раз по�
беда нашей партии здесь безус�
ловная. Убедительный итог го�
лосования является результатом
работы коммунистов района во
главе с первым секретарём рай�
кома Галиной Сергеевной Сте�
ценко. Она уже много лет воз�
главляет районный комитет
КПРФ и всегда работала ответ�
ственно и вдумчиво. 

Теперь Завитинский Совет
народных депутатов возгла�
вит представитель КПРФ.
Предстоит большая работа, с
тем чтобы оправдать доверие
жителей города. Разумеется,
при нынешних межбюджет�
ных отношениях это будет
непросто. Но я уверен, что
наши товарищи будут дейст�
вовать исключительно чест�
но, оставаясь нацеленными
на результат.

Стали лидерами
На выборах депутатов Совета депу�

татов подмосковного города Дубна
из девяти выдвинутых Дубненским
городским отделением КПРФ канди�
датур победу одержали пять человек. 

ВПРОШЛОМ СОСТАВЕ Совета депу�
татов был только один коммунист.

Снова стал депутатом второй секретарь
горкома партии Я.Н. Викулин, победу
одержал и самый молодой из всех претен�
дентов — третий секретарь горкома КПРФ
А.В. Семечкин, депутатами стали член
КПРФ С.Н. Лачин, сторонники Компар�
тии М.Ю. Хора и А.А. Ореховская.

При этом «Единая Россия», выдвинув�
шая своих кандидатов по всем 20 окру�
гам, получила только 4 мандата.

С.В. СЕМЯЧКО,
первый секретарь Дубненского 

горкома КПРФ.

В Безымянском
избирательном окру�
ге Самары установлен
рекорд по неявке из�
бирателей. Такого ре�
зультата ещё не было
ни в одном районе об�
ластного центра за
всю историю выборов
разного уровня.

НА ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ
УЧАСТКИ пришло, по

предварительным данным,
в пределах восьми процен�
тов от списочного состава
горожан. Причина в том,
что незадолго до 8 сентября
получил отказ в регистра�
ции представитель КПРФ
Владимир Брязу. И жители
района голосовали «нога�
ми», как говорят в таких
случаях, потому что не ви�

дели никакого смысла в
этих выборах.

И в целом по области ба�
рометром активности из�
бирателей стало участие
коммунистов. Там, где по
разным причинам они не
попадали в число кандида�
тов, явка резко снижалась.
В Сызрани она составила
всего двадцать четыре про�
цента от общего числа из�
бирателей. Зато в Новокуй�
бышевске, где разгорелась
активная борьба коммуни�
стов с «единороссами», в
двадцати пяти округах явка
была гораздо выше, и четы�
ре коммуниста стали депу�
татами городской Думы. А

в прежнем созыве не было
ни одного.

В Самарской области на
этот раз по большинству ок�
ругов проходили довыборы
в представительные органы.
Власть шла на разные ухищ�
рения, чтобы не допустить
коммунистов в состав депу�
татского корпуса.

— Бороться приходилось в
сложных условиях, — подво�
дит итог член облизбиркома
от КПРФ с решающим голо�
сом Николай Рогожин. —
Но это хорошая школа для
грядущих побед.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

Самарская область.

Активисты общественной орга�
низации «Каспийск — наш город»
Светлана Багмет, Хабиб Айгумов и
Ахмед Гаджиев провели в Махачка�
ле, возле здания правительства
Дагестана, одиночные пикеты.

ЖИТЕЛИ Каспийска выразили своё воз�
мущение действиями чиновников, ко�

торые в очередной раз пытаются утвердить
проект генплана их города. Заочные обсуж�
дения проекта длились месяц, горожане
внесли 88 предложений и замечаний, но уч�
тены из них оказались лишь единицы. На
сайте мэрии появилось заключение по об�
щественным слушаниям: «Проект генплана

принять». Окончательное решение должны
вынести депутаты городского Собрания. 

«Не позволим мэрии уродовать лучший
город Дагестана!» — гласила надпись на пла�
кате пикетчиков.

Каспийчане выступают против уплотни�
тельной застройки, против изменения видов
землепользования рекреационных зон, за
сохранение единственного в городе Дворца
культуры.

Пикеты продлились около часа, за это
время к протестовавшим из здания прави�
тельства вышли лишь сотрудники полиции.

По сообщениям информагентств.
Фото Анастасии РАСУЛОВОЙ.

Дома 
не выдержат, 

а люди?
В Улан�Удэ горожа�

не вышли на пикет про�
тив отсутствия эле�
ментарных условий
для жизни в их домах. 

ШЕСТЬ двухэтажных зда�
ний на улицах Трубачее�

ва и Пищевой в столице Буря�
тии признаны аварийными
ещё несколько лет назад. Ре�
монт в них не проводят, но и
людей не расселяют. Жильцы
обращались в администрацию
города и в республиканское
правительство, где им ответи�
ли: нужно ждать, как в извест�
ной поговорке, три года. Но го�
рожане опасаются, что их дома
этого срока не выдержат. 

— Ни отопления, ни туалета,
ни воды нет у нас уже 27 лет. На
обогревателях сидим. Помоги�
те! — взывает жительница дома
42, что на улице Пищевой,
Елизавета Зурубаева. 

Некоторые и вовсе остались
без квартир: 14 семей лиши�
лись жилья после пожара в
2016 году. 

— Официальное расследова�
ние толком не проводилось, —
рассказал погорелец Павел
Павлов. — Сказали, что был
поджог, и на том всё заглохло…
К кому только не обращались
— толку никакого. 

Горожане готовы выходить
на пикеты до тех пор, пока вла�
сти не зашевелятся. 

ВПЯТЬ УТРА они ещё под�
метали улицы, а потом,

когда столица Мордовии нача�
ла просыпаться, решили про�
тестовать. Их терпению при�
шёл конец.

О том, что у коммунального
предприятия финансовые про�
блемы, сотрудники знали давно.
В прошлом году, рассказывают
они, точно так же всё лето не
платили зарплату. Некоторые
работники даже брали кредиты,
чтобы собрать детей в школу. Но
когда в первых числах сентября
им всё выплатили, была надеж�
да, что такого больше не повто�
рится. Новое лето принесло с
собой старые проблемы.

Забастовка работников ком�

мунальной сферы может обер�
нуться для Саранска настоящей
катастрофой. И этот сценарий
бытового апокалипсиса всё бли�
же, уверены работники Проле�
тарского жилищно�ремонтного
управления. С предприятия уже
начали массово увольняться
трактористы, половина спецтех�
ники сломана, денег на её ре�
монт не хватает. При этом вы�
полнения работ требуют качест�
венного, такого, чтобы улицы
блестели. Заботятся об облике
столицы республики.

Коммунальные предприятия
в других районах Саранска тоже
находятся в тяжёлой финансо�
вой ситуации.

Фото info3rm.com
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Безоговорочная победа

Хорошая школа

МОСКВА. Тревожные новости поступи�
ли в партийный центр наблюдения «Крас�
ный счётчик», который начал работу перед
днём голосования по выборам депутатов
Мосгордумы 8 сентября.

Получено несколько сигналов о том, что
неустановленные пока люди начали подго�
товку к скупке голосов избирателей в день
голосования. Средняя стоимость голоса на
рынке чёрных политтехнологий — 2000 руб�
лей. О задействовании таких технологий по�
ступила информация из округов по всей
Москве, в частности №43, 39, 37, 18, 15, 
11, 8. Фамилии кандидатов, в пользу кото�
рых идёт скупка, в том числе во время до�
срочного голосования, мы не называем до
момента накопления достаточной докумен�
тальной базы. Большинство из этих канди�
датов участвуют в выборах как самовыдви�
женцы при поддержке различных партий.

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. В Центральном
районе города на УИК №2256 избиратели об�
ратили внимание на то, что их бывший сосед,
месяц назад снявшийся с регистрации по ме�
сту жительства, в списке избирателей числит�
ся как откреплённый для голосования по ме�
сту временного пребывания. Очевидно, что
мы вновь наблюдаем попытку манипуляций
с так называемой системой «мобильный из�
биратель», метко прозванной в народе «мо�
бильная карусель». На УИК №2234 идёт не�
прекращающийся поток граждан с открепи�
тельными удостоверениями для голосования
на губернаторских выборах. 

Во Фрунзенском районе на УИК №2088 в
списке избирателей отсутствует дом №35,
корпус 1, по ул. Бухарестская, прикреплён�
ный к данному избирательному участку.

Председатель УИК объясняет, что книгу с
жителями этого дома якобы забыли пере�
дать из ТИК. Приходящих на участок граж�
дан, зарегистрированных по указанному ад�
ресу, включают в дополнительный список
избирателей.

На УИК №1840 в Приморском районе
председатель в течение более четырёх часов
отказывалась регистрировать наблюдателя
от КПРФ. Его удалось зарегистрировать
только после вмешательства руководства
районного отделения КПРФ.

В Пушкинском районе на УИК №1973 и
№1975 сильно расходятся данные о числе
проголосовавших, зафиксированном на�
блюдателями от разных партий, с данными,
объявляемыми комиссией. Такое расхожде�
ние, как правило, свидетельствует о готовя�
щемся либо уже свершившемся вбросе бюл�
летеней.

Адмиралтейский район. У выдвинутого от
КПРФ кандидата в депутаты муниципаль�
ного Совета МО «Измайловское» Андрея
Белякова отсутствует фотография на инфор�
мационном стенде, несмотря на то, что он,
как и положено, сдавал её в ИКМО. Из всех
зарегистрированных кандидатов фотогра�
фия отсутствует только у коммуниста Анд�
рея Белякова. Представители ИКМО дела�
ют непонимающий вид и утверждают, что
кандидат фотографию им не сдавал.

В Колпинском районе в УИК №860 пред�
седатель отказал члену комиссии от КПРФ с
правом совещательного голоса в ознакомле�
нии с документами комиссии.

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. В Мыти�
щах в УИК №1702 членом комиссии от
КПРФ с решающим голосом пойман «кару�
сельщик». В УИК №1719 выявлен «кару�
сельщик» без прописки, которому чуть было
не выдали бюллетень.

На УИК №3792 в городе Королёве канди�
датом от КПРФ был предотвращён вброс
бюллетеней председателем УИК. После по�
данной жалобы нашему товарищу стали уг�
рожать. Попытка «карусели» была предот�
вращена членом УИК с правом совещатель�
ного голоса на другом городском участке
№1113, когда двое молодых людей, проголо�
совав на этом участке, направились на со�
седний №1111. А вот на участке №1073 член
УИК незаконно выдал бюллетень лицу, не
проживающему на территории данного уча�
стка. На участке №3784 кандидат от КПРФ
поймал за руку председателя УИК, который
выдал бюллетень двум гражданам, не про�
писанным на территории участка. 

Ночью на Королёвский горком КПРФ бы�
ло совершено нападение. Вандалы разбили
символику Компартии на козырьке горкома.
Очевидно, что это совершили специально
подготовленные люди с целью провокации и
запугивания членов избирательного штаба.

НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ. По неза�
висимым опросам общественного мнения,
кандидат в депутаты Госдумы от КПРФ Ни�
на Останина, пользуясь симпатиями и под�
держкой новгородцев, опережает своего, по
сути единственного оппонента — кандидата
в депутаты от «Единой России», по совмес�
тительству являющегося заместителем пред�
седателя правительства области Ю. Бобры�
шева. Очевидно, по этой причине за не�
сколько дней до выборов в ряде областных
СМИ была распространена информация о
том, что якобы ветераны�коммунисты вы�
ступили с обращением в поддержку кандида�
та�«единоросса» Ю. Бобрышева. Собствен�
но, он и сам, выступая в телепередаче «Сосе�
ди», ничуть не смущаясь, заявил о поддерж�
ке собственной персоны бывшими руково�
дителями партийных органов области.

На самом же деле никакого обращения и
никакой поддержки не существует. Речь
идёт о намеренном введении в заблуждение
избирателей. Об этом во весь голос говорят
сами ветераны! 

«Подала жалобу в ЦИК и в областную из�
бирательную комиссию на нарушения при
голосовании вне помещения для голосова�
ния», — сообщается на личной странице в
«Фейсбуке» кандидата в депутаты Госдумы
от КПРФ Нины Останиной. Как стало изве�
стно, на довыборах депутата Госдумы в окру�
ге №134 в большинстве районов области вы�
ездное голосование проходило без реестра и
заявок. При этом голосовавших на дому бы�
ло беспрецедентно много: 60—80% от числа
избирателей! Таким образом, создаётся ги�
гантский «резервуар» для фальсификаций.
Представители КПРФ подали жалобы на
это беззаконие, которое делает выборы аб�
солютно нелегитимными!

БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ. После того как
на УИК №139 стало понятно, что кандидат
от КПРФ в областную Думу Константин
Павлов выигрывает с небольшим переве�
сом, члену комиссии с правом решающего
голоса не дали возможности просмотреть
стопки бюллетеней, и было принято реше�
ние с помощью сотрудников полиции уда�
лить его с территории УИК. Очевидно, что
это такая самобытная местная демократия в
«единороссовском» прочтении.

Качество работы губернатора Богомаза и
его команды смогли оценить в Новозыбков�
ском районе на УИК №1107, №1105,
№1117, где подсчёт голосов проходил при
свете фонарей. Спустя два часа на УИК
№149, №150, №152 Фокинского района 

г. Брянска подсчёт голосов так и не на�
чался. На УИК №152 идёт откровенная
пьянка. На УИК №151 наблюдателей по�
садили далеко от места подсчёта бюлле�
теней и жалобы по этому поводу не рас�
сматривают. На УИК №128 проводят
подсчёт с нарушением порядка, указан�
ного в законе. 

На УИК №116 был зафиксирован вброс
бюллетеней. Вызвали полицию. А у неё,
как известно, свои виды, как действовать в
такой ситуации. Несколько офицеров по�
лиции скрутили и поволокли члена терри�
ториальной комиссии от КПРФ с правом
совещательного голоса. И это при том, 
что именно коммунисты зафиксировали
вброс.

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ. 21.30. Данные
из КОИБов (Зареченский р�н Тулы) не вво�
дятся в ГАС «Выборы». Есть информация о
возможной замене флешек. Не исключено,
что результаты на КОИБах (там одноман�
датником в облдуму баллотируется секре�
тарь обкома КПРФ и действующий депутат
Алексей Лебедев) будут радикально отли�
чаться от голосования в остальных частях
города. 

По всей области наблюдается подозри�
тельно высокий процент голосования на до�
му. Аномальную активность по надомному
голосованию показывает Новомосковск (до
250 человек на участок). В сёлах Суворов�
ского района изъявили желание проголосо�
вать дома 60% избирателей. В посёлке Хани�
но того же района таким образом проголосо�
вало людей больше, чем на участке. Некото�
рые избиратели на одной урне голосовали
одновременно в двух местах. Согласно доку�
ментам, комиссия получила бюллетени для
надомников в 8.50, однако в 8.40 люди уже
активно голосовали.

Сходная ситуация с аномальным числом
проголосовавших на дому отмечается и в Бе�
лёвском районе.

Не иначе как эпидемия настигла жителей
посёлка Петелино, что под Тулой. Здесь на
одном из участков проголосовали 200 чело�
век, а вот на дому — все 300.

А на участке в Плеханове расхождение по
числу проголосовавших у наблюдателя от
КПРФ и комиссии составило 84 голоса: 455
против 371. В село Воскресенское Дубенско�
го района комиссия выехала на выездное го�
лосование без урны для бюллетеней. 

РЕСПУБЛИКА КРЫМ. В УИК №261
Центрального района Симферополя на�
блюдателю от КПРФ не предоставляли за�
явления о досрочном голосовании. После
того как через полчаса заявления показа�
ли, выяснилось, что все они заполнены
одной ручкой и, предположительно, од�
ним почерком.

В УИК №123 г. Керчи зафиксирован факт
двойной выдачи бюллетеней. В городском
штабе КПРФ заявляют о том, что такие на�
рушения носят массовый характер. Подана
жалоба, приехала полиция.

Кандидату в депутаты Госсовета Крыма от
КПРФ немотивированно отказали в озна�
комлении с реестром избирателей и заявле�
ниями досрочно проголосовавших на участ�
ке №367 в г. Симферополе. 

РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ. Вбросами
бюллетеней и подкупом избирателей на вы�
борах уже никого не удивишь. Но порой на�
глость фальсификаторов переходит все гра�
ницы.

В этом на собственном опыте убедился
кандидат в муниципальные депутаты от
КПРФ Михаил Шурыгин. Придя проголо�
совать на свой избирательный участок в по�
сёлке Руэм, он обнаружил, что в его кварти�
ру «подселили» таинственную соседку. В
списках избирателей по его адресу оказалась
«прописана» некая Колесникова Валентина
Викторовна. По требованию кандидата не�
знакомку вычеркнули, но остался вопрос:
сколько виртуальных избирателей осталось
в списках?

По сообщениям пресс3служб 
региональных отделений КПРФ.

Цепляются за власть
К моменту подписания этого номера «Правды» в печать поток по�

ступающих с мест сообщений о нарушениях в ходе состоявшихся 
8 сентября выборов так и не остановился. Он бурлил негодованием в
связи с той степенью наглости и цинизма, с которыми ставленники
буржуазии цепляются за власть. По привычке, достав из своей бер�
логи целый арсенал незаконных методов и приёмов, они, забыв о со�
вести и чести, яро принялись выворачивать наизнанку волю народа.
По этой части «репертуар» у «чёрных фокусников» столь широк, что
газетной полосы не хватит, чтобы описать всё. Вот лишь некоторые
«номера» этого трагифарса, которым кремлёвский режим гордится,
без смущения называя его «торжеством демократии».

Уродовать не позволим

Бесплатный блеск столицы
В Пролетарском районе Саранска коммунальщики объ�

явили забастовку. Дело в том, что дворники, трактористы
и слесари вот уже четыре месяца не получали зарплату. И
теперь они настаивают на полном погашении долгов. А это
в общей сложности около четырёх миллионов рублей.

О ТКРЫВАЯ встречу с журналиста�
ми, Председатель ЦК КПРФ Генна�
дий Зюганов напомнил собравшим�

ся, что 8 сентября, когда проходило голо�
сование, — весьма знаменательный день в
истории России. Именно 8 сентября со�
стоялась судьбоносная Бородинская бит�
ва, когда фактически был предрешён ис�
ход войны 1812 года. Русское воинство
продемонстрировало свою волю, храб�
рость и достоинство, отстаивая независи�
мость державы. 8 сентября 1941 года нача�
лась блокада Ленинграда, которая продли�
лась 872 дня. 8 сентября 2019 года канди�
даты от КПРФ продолжили эту историче�
скую традицию: достойно отстояли инте�
ресы народа России.

Кандидаты�коммунисты шли на выборы
с программой конкретных мер, которые
должны поднять нашу экономику, социаль�
ную сферу, здравоохранение и образование,
науку. Ни одна другая партия, выставившая
своих кандидатов, такой программы дейст�
вий не имеет. Незадолго до выборов партия
предложила внести ряд поправок в законо�
дательство, которые гарантировали бы про�
ведение честных выборов: отменить муни�
ципальный фильтр, включить в состав из�
биркомов представителей парламентских
партий, организовать индивидуальный
подсчёт каждого бюллетеня и ряд других.
Ни одно из этих предложений «Единой
Россией» принято не было.

С другой стороны, кандидаты от ЕР во
многих случаях дистанцировались от «пар�
тии власти», что было продиктовано рос�
том недоверия граждан к «Единой России».
Эта партия не отчиталась ни о результатах
работы, потому что их нет, ни о результа�
тивности принятых ими законов, «которые
привели страну в разобранное состояние»,
подчеркнул Геннадий Андреевич. Ни 
одно обещание, которое они брали на себя,
— не выполнено. Вся их политика была за�
мешана на лжи и манипуляциях. Таким
способом невозможно вывести страну из
кризиса.

Говоря о результатах партии на выборах,
Геннадий Зюганов отметил: «Мы везде уд�
воили�утроили свои результаты. Мы укоре�
нились в общественном настроении, нас
везде приняли хорошо — в каждом дворе,
на каждой улице».

Более подробно о том, как проходили

выборы, рассказал заместитель Председа�
теля ЦК КПРФ Юрий Афонин. Только за�
регистрированных кандидатов КПРФ вы�
ставила более 10 тысяч человек. Очень мно�
гих сильных кандидатов власть ещё до на�
чала избирательной кампании пыталась
снять с выборов. Муниципальный фильтр
не преодолели три наших кандидата на
должность главы субъекта федерации: в Во�
логодской области, Калмыкии и Забай�
кальском крае. В остальных регионах кан�
дидаты от компартии на выборах глав реги�
онов заняли, как правило, вторые места.
Юрий Афонин особо отметил победу опыт�
ного руководителя Новосибирской област�
ной партийной организации Анатолия Ло�
котя, который набрал в совершенно конку�
рентной избирательной кампании более 50
процентов, отстояв своё право быть мэром
Новосибирска. Первый секретарь Алтай�
ского республиканского комитета Компар�
тии Виктор Ромашкин также показал очень
высокий результат.

На выборах в региональные парламенты
Компартия существенно увеличила своё
присутствие в заксобраниях, где�то даже в
два раза и более. Впервые в парламентах
Севастополя и Республики Крым будут со�
зданы фракции КПРФ. Много ярких по�
бед КПРФ одержала на муниципальном
уровне. Во многих случаях победу одержа�
ли депутаты�одномандатники, за счёт чего
КПРФ получила новые одномандатные
округа. 

Продолжается борьба вокруг итогов вы�
боров на ряде участков Республики Татар�
стан, где выявилось огромное число нару�
шений. Результаты выборов в Республике
Тыва КПРФ будет оспаривать как неправо�
мерные.

Об информационной и идеологической
поддержке избирательной кампании канди�
датов от КПРФ рассказал заместитель
Председателя ЦК КПРФ Дмитрий Нови�
ков. Он отметил возросший уровень под�
держки гражданами кандидатов от партии
коммунистов. Дмитрий Новиков привёл
пример города Завитинск Амурской облас�
ти, где из 13 выдвинутых коммунистов все
13 одержали победу в избирательных окру�
гах. Поддержка кандидатов от КПРФ в от�
дельных районах Астраханской, Брянской
областей, Республике Саха (Якутия), райо�
нах Московской области составила от 30 до

40 процентов и более. В Московской и Ле�
нинградской областях коммунисты удвоили
количество принадлежащих им мандатов.

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов об�
ратил внимание собравшихся на то, что три
ключевые реформы (пенсионную, «мусор�
ную», повышение налога НДС) «Единая
Россия» провела ДО выборов, то есть по�
мимо воли избирателей. И как итог такой
политики — кандидаты от «партии власти»
оказались неспособными обсуждать в ходе
предвыборной кампании свои действия,
результаты принятых ими решений. Только
в 4 из 16 регионов кандидаты в губернаторы
согласились на дебаты. 

Советник руководителя фракции КПРФ
в Госдуме по юридическим вопросам Ири�
на Филатова сообщила, что избирательное
законодательство России является одним
из самых сложных в мире, и с каждым годом
оно усложняется. Она подробно рассказала
о том, какие нарушения были замечены на
прошедших выборах. Практически во всех
регионах было зафиксировано аномально
высокое надомное голосование. 

Ещё одно распространённое нарушение,
которое было зафиксировано по всем реги�
онам, — это массовые вбросы бюллетеней. 

Ещё один хитроумный приём: массовое
«подвешивание» ввода данных в ГАС «Вы�
боры». 

Самые «грязные», по мнению Ирины
Филатовой, выборы прошли в Республике
Татарстан. Там был использован полный
спектр нарушений: и вбросы, и карусели, и
нарушение порядка подсчёта голосов.
Председатели комиссий массово уезжали
до подсчёта, то есть не проводили его. В
Нурлатском районе КОИБы (электронные
комплексы для подсчёта голосов избирате�
лей) вывозились с избирательных участков
до подсчёта голосов, без фиксирования на�
рушений.

Вывод Ирина Филатова сделала такой:
хорошие результаты КПРФ получила на тех
избирательных участках, где присутствова�
ли наблюдатели от Компартии. В результа�
те всех вышеназванных правонарушений
народ России лишают права на свободное
волеизъявление и тем самым права быть
единственным источником власти, как за�
писано в Конституции.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Граждане 
поддержали КПРФ

9 сентября в ТАСС состоялась 
пресс�конференция руководства КПРФ, 

посвящённая итогам Единого дня голосования
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«Светлана» погаснет
окончательно?

Сделать деньги 
на нужде

Люди нуждаются в жилье.
Получить его от государства
теперь задача из области
фантастики. Стоя в общего�
родской очереди на жильё в
Петербурге, скорее умрёшь,
чем получишь квартиру. По�
этому граждане, стремясь
выехать из коммуналок, про�
сто улучшить свои жилищ�
ные условия, берут неподъ�
ёмные кредиты в банках,
продают всё что могут и по�
купают квартиры на рынке
недвижимости (это те, ко�
нечно, для кого это вообще
реально). Как правило, это
жильё в новостройке, причём
на этапе строительства, по
договору долевого участия
(так дешевле). Но даже если
будущих владельцев квартир
в новом доме миновала
участь стать обманутым
дольщиком, зачастую долго�
жданное собственное новое
жильё оборачивается массой
проблем, о которых и не по�
дозревали новоиспечённые
владельцы: нет детских са�
дов, школ, поликлиник. К
новым домам (а, как прави�
ло, это многоэтажки) не мо�
жет подъехать специализиро�
ванная пожарная машина,
способная тушить пожар на
верхних этажах.

Именно с этим, а также со
многими другими проблема�
ми рискуют столкнуться бу�
дущие жители многоэтажек,
которые сейчас возводятся
на территории легендарного
ленинградского предприятия
«Светлана». 

В свою очередь застрой�
щики ищут способ построить
жильё как можно дешевле и
продать как можно дороже.
Чтобы выполнить вторую за�
дачу — продать подороже, —
надо найти привлекательное
место, желательно не на ок�
раине, на выселках, а в уже
обжитых районах города.

Такими местами стали тер�
ритории промышленных
предприятий. Во времена
подъёма советской промыш�
ленности и активной предво�
енной индустриализации эти
места были окраинами горо�
да, однако с послевоенным
ростом жилых районов и ак�
тивным жилищным строи�
тельством они перестали
быть окраинами. Теперь за�
частую это места с хорошей
транспортной доступностью.
Застройщик действует по
схеме: скупка предприятия,
снос, застройка, продажа
жилья. По этой же схеме дей�
ствуют и на «Светлане», на
каждом этапе пытаясь умень�

шить расходы, пользуясь
прорехами в законах.

Теряем стратегический
промышленный 

потенциал

Ленинградское объедине�
ние электронного приборост�
роения «Светлана» до 1992 го�
да славилось разработкой и
выпуском мощных электрова�
куумных приборов и изделий
микроэлектроники. Освети�
тельные электролампы завод
стал выпускать ещё до рево�
люции. В сентябре 1918 года
предприятие было национа�
лизировано, в 1920 году был
создан самостоятельный завод
«Светлана» по выпуску ламп
накаливания. Во времена
СССР многие выпускники
технических вузов мечтали ра�
ботать на ленинградском
предприятии «Светлана», ко�
торое стало флагманом совет�
ской электроники. Продукция
предприятия использовалась в
аппаратуре радиосвязи, ра�
диолокации, телевидения, до�
смотровой техники, медици�
не, бытовой технике.

Завод всегда был ориенти�
рован на выпуск продукции
для военно�промышленного
комплекса, что и определило
его судьбу в 1990�х: производ�
ство сократилось, штат был
значительно сокращён, пред�
приятие распалось на множе�
ство дочерних организаций. В
ПАО «Светлана» вошли пять
дочерних предприятий, разра�
ботка и производство продук�
ции в которых осуществля�
лось по полному циклу «ис�
следование — разработка —
производство — реализация».
В их числе — «Светлана�Элек�
троприбор» — по многим по�
зициям единственный произ�
водитель в России комплекту�
ющих СВЧ�техники, «Светла�
на�Полупроводники» — про�
изводитель полупроводнико�
вых приборов и интегральных
микросхем практически для
всех видов радиоэлектронной
техники, а также «С.Е.Д.�
СПб» — единственный в Рос�
сии производитель генератор�
ных и модуляторных ламп для
радиолокационных станций и
радиопередающих устройств.

Акции проданы, 
цеха снесены

Однако к 2016 году был при�
нят «план модернизации про�
изводства», предполагающий
сокращение территории пред�
приятия как минимум вдвое.
С молотка пошло около 100
тысяч кв. м территории в рай�
оне Светлановской площади,
детский лагерь в посёлке Ро�

щино Ленинградской области,
ещё один лагерь в Новгород�
ской области, а также часть
производственной террито�
рии в городе Бабаево под Во�
логдой. Помимо этого, в ре�
зультате такой вот «модерни�
зации» уже прекратили своё
существование бассейн, биб�
лиотека, пионерские лагеря и
медицинский центр. На выру�
ченные средства якобы пла�
нировалось произвести строи�
тельство новой инфраструкту�
ры и обновление оборудова�
ния. Но на деле это стало на�
чалом дальнейшей масштаб�
ной распродажи земли.

Руководство ПАО «Светла�
на» стало скупать акции круп�

ных акционеров, в том числе
корпорации «Ростех». Как по�
казали дальнейшие события,
целью этой скупки было при�
нятие решения о свёртывании
производства и продаже уча�
стков под застройку. Чем ру�
ководствовались скупщики,
понятно, но вот какие мотивы
были у корпорации «Ростех»,
продавшей свои 45% акций?
Причём продажа произошла
по явно заниженной цене и
без торгов, которые обяза�
тельно должны были пройти
по закону, так как «Ростех» —
государственная корпорация.
Однако торгов не было. Как
соотносится эта незаконная
продажа с официальной це�
лью государственной корпо�
рации «Ростех», а именно: со�
действием в разработке, про�
изводстве и экспорте высоко�
технологичной промышлен�
ной продукции гражданского
и военного назначения? В чём
же заключается содействие в
разработке и производстве,

когда государственные акции
без торгов, по дешёвке были
проданы собственникам, на�
чавшим продавать завод по
кускам?

По «случайному» стечению
обстоятельств в этот же пери�
од большая часть территории
завода «Светлана» была пере�
ведена городскими законода�
телями из промышленной зо�
ны в зону, которая делает жи�
лищную застройку основным
видом её использования.

С остальными мелкими ак�
ционерами, в том числе и из
числа бывших и нынешних
работников предприятия,
просто перестали считаться. И
смех и слезы вызывает случай,
когда на одном из ежегодных
собраний акционеров дочер�
ней фирмы ПАО «Светлана»
им доложили, что прибыли в
текущем году не будет, по�
скольку был сорван оборон�
ный заказ. На вопрос, что по�
служило причиной срыва, по�
следовал ответ: снесён цех, где
выполнялись данные работы.

Нет проекта, есть дома

Основная площадка пред�
приятия занимала обширную
территорию, ограниченную
проспектом Энгельса, Светла�

новской площадью, Светла�
новским проспектом, про�
спектом Тореза и Манчестер�
ской улицей. Несколько квар�
талов земли находится в уже
сложившейся городской заст�
ройке. Особенно привлека�
тельный фактор для застрой�
щиков — наличие развитых
сетей. Нет необходимости тя�
нуть электричество, водопро�
вод и все остальные сети, всё
это давно есть в наличии и в
прямом смысле слова в про�
мышленных масштабах. То
есть это даже бо̀льшие мощно�
сти, чем требуются для жилья,
что серьёзно сокращает затра�
ты на строительство.

Город на Неве знает немало
примеров строительства на
месте уничтоженных пред�
приятий жилых комплексов:
«Георг Ландрин» на месте кон�
фетной фабрики «Азарт»,
«Притяжение» и «Новый
Лесснер» — на месте завода
Лесснера, основанного в 1853
году, на бывшей территории

предприятия «Мостострой»
идёт строительство 15�этаж�
ного отеля «Вертикаль». Ранее
из промышленных в зоны об�
щественно�деловой и жилой
застройки были переведены
территории АО «Невская кос�
метика», ОАО «Концерн
«Морское подводное оружие
— Гидроприбор», ОАО «Кон�
церн ПВО «Алмаз�Антей»,
ООО «НеваРеактив».

И это только те предприя�
тия, в отношении которых
власти признали «ошибки гра�
достроительного планирова�
ния» и пообещали исправить
ситуацию. Но вернёт ли пере�
вод земли обратно в промыш�
ленную зону само предприя�
тие, его производственный и
промышленный потенциал,
сотни уничтоженных рабочих
мест? А есть еще десятки не�
больших и крупных предприя�
тий, потерянных безвозвратно
в результате таких вот «оши�
бок». При этом остаётся во�
прос: где будут работать жите�
ли новых кварталов, если заст�
ройкой уничтожается промы�
шленный потенциал города? 

Застройщики используют
различные уловки для того,
чтобы не тратиться на соци�
альную инфраструктуру но�
вых кварталов. Для строитель�

ства социальных объектов не�
обходимы утверждённые про�
екты планировки и межевания
территории. Это элемент гра�
достроительной документа�
ции, в котором определено,
где и какие участки отведены
для строительства детсадов и
школ, поликлиник. Застрой�
щик ПАО «Светлана» обязан
был подготовить и утвердить
указанные градостроительные
документы не позднее 2018 го�
да. Однако этого сделано не
было. Земельные участки про�
дали другой организации —
ООО «Специализированный
застройщик «Созидание».

Таким образом, жители по�
лучат новый квартал со всеми
проблемами перенаселённос�
ти. Власти и застройщик не
объясняют, как будут соблю�
даться нормативы обеспече�
ния медицинской помощью и
медицинскими учреждения�
ми. Как будет обеспечена эко�
логическая безопасность при
строительстве домов на терри�

ториях, загрязнённых в ре�
зультате многолетней произ�
водственной деятельности, —
тоже вопрос без ответа.

Приходится констатировать,
что пробелы (или, может быть,
намеренные упущения) в за�
конодательстве позволяют
властям выдавать разрешения
на строительство без утверж�
дённого проекта планировки!
Разрешения на строительство
выдаются на отдельные участ�
ки, и после окончания строй�
ки проект планировки зачас�
тую уже невозможно согласо�
вать, он не проходит по по�
жарным, санитарным, соци�
альным и другим нормам. И
никто не виноват. А если ви�
новные и находятся, то нака�
зания в виде штрафов по срав�
нению с прибылями от строи�
тельства ничтожны.

Что останется людям?

Пострадают не только ново�
сёлы. Теряется город как ком�
фортная среда обитания, раз�
дираемый на части любителя�
ми лёгкой наживы от бизнеса.
С увеличением числа жителей
увеличиваются и транспорт�
ные потоки, экологическая
обстановка значительно ухуд�
шается по показателям шума,
загазованности, вибрации и
другим. Для проживания та�
кая среда является очень не�
благоприятной. Страдает здо�
ровье людей. Падает цена на
жильё в домах вблизи новых
кварталов. Власти на протесты
граждан отвечают стандарт�
ным ответом: собственник
имеет право распоряжаться
своей собственностью в соот�
ветствии с действующим зако�
нодательством.

Массовая застройка уже
сейчас привела к тому, что су�
ществующая транспортная
инфраструктура не справляет�
ся с дополнительной нагруз�
кой. Основные транспортные
артерии — Большой Сампсо�
ниевский проспект, Лесной
проспект, Выборгская набе�
режная и проспект Энгельса
— постоянно закупорены ав�
томобильными пробками.

Одновременно с застройкой
бывших промышленных зон
сокращается площадь зелёных
насаждений, которая и так ни�
же нормы. Варварски уничто�
жаются места досуга. В этой
ситуации жители города могут
защитить свои дворы, скверы,
жилые кварталы, своё право на
благоприятную среду обита�
ния только путём гражданско�
го протеста, чем и воспользо�
вались участники митинга.
Они потребовали прекратить
застройку территории завода
«Светлана» без согласования
проектов планировки и меже�
вания территории, а также
прекращения массового пере�
вода промышленных террито�
рий в зоны жилой застройки.
Среди требований было и при�
нятие программы поддержки и
развития промышленности
Санкт�Петербурга в объёмах,
обеспечивающих стабильный
рост доходов и трудоустройст�
во жителей города. 

Ольга ЯКОВЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Санкт�Петербург.
Фото Николая БЕРЕГОВОГО.

4 сентября в Удельном парке Петербурга состоялся митинг
против уплотнительной застройки, организованный общест�
венными активистами при активной поддержке КПРФ. Тема не
нова: регулярно в разных районах города жители борются с за�
стройщиками, наплевательски относящимися к нормальной,
комфортной городской среде. В частности, в Выборгском, Ка�
лининском и Приморском районах идёт массовое жилищное
строительство, в том числе на территориях уничтожаемых про�
мышленных предприятий, некоторые из которых представля�
ют историческую ценность. Поводом для митинга стал вопию�
щий факт уничтожения легендарного ленинградского предпри�
ятия «Светлана» и готовящегося строительства многоэтажек
площадью 335 тысяч квадратных метров.

У киноафиши
Огромный зал столичного кинотеатра «Ок�

тябрь» был переполнен — аншлаг, большая ред�
кость по нынешним временам. Что случилось: бо�
евик с голливудскими «звёздами», душераздира�
ющая мелодрама с элементами тяжёлой эроти�
ки? Ничуть не бывало: документальный фильм, да
к тому же немой, да к тому же двухчасовой. Прав�
да, фильм — Дзиги Вертова, и этим всё сказано.

Впервые,
сто лет спустя

К ОГДА Давид Кауфман,
выбравший себе псевдо�
ним Дзига Вертов, взял�

ся в 1918 году за работу над
«Годовщиной революции», ему
было всего 22 года, и он, ко�
нечно, не знал, что с этим
фильмом войдёт в историю
как основоположник и клас�
сик документального кино. В
Москинокомитет юношу при�
строил возглавивший отдел
революционной хроники друг
детства Михаил Кольцов,
впоследствии известный жур�
налист, сделавший себе имя
очерками о войне в Испании.
Поначалу — на скромную
должность секретаря�делопро�
изводителя. Но это был про�
пуск в таинственный и маня�
щий мир кино, переживавше�
го пору невиданного экспери�
ментаторства, что было вполне
созвучно революционным
идеям созидания большевика�
ми принципиально нового ми�
роустройства. «Я, слуга рабо�
чего класса, — заявляет он, —
отдаю все силы без остатка на
службу этому классу не по
принуждению, а сознательно и
добровольно». 

Именно Вертов вскоре при�
думает теорию «Кино�Глаза»,
способного не только фиксиро�
вать предметы и события, но
препарировать, а также преоб�
ражать их. Придумает и вопло�
тит её в своих фильмах, в созда�
нии группы единомышленни�

ков — «киноков», в манифесте
«Мы», заклеймившем игровое
кино как «прокажённое» и объ�
явившем, что «наш путь — от
ковыряющегося гражданина че�
рез поэзию машины к совер�
шенному электрическому чело�
веку», в киножурнале «Кино�
Правда», задачей которого была
«коммунистическая расшиф�
ровка» мира, в создании совер�
шенно своеобразного киноязы�
ка с энергичным коротким мон�
тажом и невероятными, при�
чудливыми ракурсами. «Я —
Кино�Глаз, — писал Дзига Вер�
тов в выпускавшемся В. Мая�
ковским журнале «ЛЕФ», — я
создаю человека, более совер�
шенного, чем созданный Адам,
я создаю тысячи разных людей
по разным предварительным
чертежам и схемам… Я у одного
беру руки, самые сильные и са�
мые ловкие, у другого беру но�
ги, самые стройные и самые бы�
стрые, у третьего голову, самую
красивую и самую выразитель�
ную, и монтажом создаю ново�
го, совершенного человека». 

Отдавал ли себе отчёт неисто�
вый «человек с киноаппаратом»
(так он назовёт один из своих
лучших фильмов), что создавае�
мый таким образом новый мир
существует лишь на целлулоид�
ной плёнке и бесконечно далёк
от той реальной действительно�
сти, в верности которой он, но�
вый демиург, клянётся в мани�
фестах? Вряд ли. Но когда в об�
ществе снизился градус перво�
начального революционного
энтузиазма, когда пришло вре�
мя, что называется, собирать
камни, ему напомнили о пагуб�
ности формалистических изыс�
ков, и вылилось это уже не в за�
пальчивые дружеские дискус�
сии 1920�х годов, а в проработку
на открытом партийном собра�
нии в ЦСДФ в марте 1949 года,
посвящённом «борьбе с буржу�

азным космополитизмом в ки�
ноискусстве», когда Вертову
предъявили счёт в насаждении в
кинохронике формалистичес�
кой, эстетствующей мелкобур�
жуазной тенденции, в отрыве от
народа. С творчеством при�
шлось покончить и довольство�
ваться ремесленной работой во
вполне стерильных «Новостях
дня», да и то под бдительным
присмотром редактуры. Оче�
видцы вспоминают, что, когда
его спросили однажды, как он
себя чувствует, Вертов ответил:
«Обо мне, пожалуйста, не бес�
покойтесь, Дзига Вертов умер».

Его не стало 12 февраля 1954
года. Спустя 12 лет ЦСДФ вы�
пустит посвящённый заслугам
Дзиги Вертова полнометраж�
ный документальный фильм
«Мир без игры», в «Иллюзионе»
пройдёт ретроспектива его лент,
автора запишут в классики,
«Человек с киноаппаратом»
войдёт в двадцатку лучших до�
кументальных фильмов всех
времён и народов, а прах масте�
ра перенесут с Миусского клад�
бища в Москве на Новодевичье.

Но тогда, в 1918�м, когда ок�
рылённый оказанным ему дове�
рием новичок сел за монтаж�
ный стол и из груды хроникаль�
ных кадров начал склеивать
ленту к очень торжественно от�
мечавшейся первой годовщине
Великого Октября, всё это ещё
было впереди. Он работал споро
и очень быстро. Фильм «Годов�

щина революции», собранный
без всякого бумажного сцена�
рия, исключительно по памяти
менее чем за две недели, отобра�
зил потрясшие страну и мир со�
бытия в России с февраля 1917�
го до осени 1918�го: массовые
сцены митингов, ликований и
похорон, портреты людей, в том
числе руководителей страны,
ещё не догадывавшихся о том,
как непросто сложатся их даль�
нейшие судьбы. Его растиражи�
ровали в 30 копиях по три тыся�
чи метров каждая, и это в пору
плёночного дефицита, когда да�
же на получение 100 метров тре�
бовалось особое правительст�
венное разрешение. В годы
Гражданской войны фильм объ�
ехал всю страну в специальном
литературно�инструкторском
поезде ВЦИК. Но времена из�
менились, и он оказался «лиш�
ним», его размонтировали и от�
правили на полки киноскладов. 

Воскрешением «Годовщины
революции», погружением в ат�
мосферу тех легендарных дней
мы обязаны Светлане Ишев�
ской, обнаружившей в РГАЛИ
афишу фильма со всеми содер�
жавшимися в нём титрами, что
дало возможность представить
себе последовательность эпизо�
дов, после чего киновед Нико�
лай Изволов, разыскавший на
складах сохранившиеся ролики,
смонтировал фильм заново. По
его словам, воспроизвести ше�
девр Дзиги Вертова удалось на
98 процентов.

С 12 сентября при поддерж�
ке проекта КАРО�АРТ фильм
выйдет в российский прокат —
в Москве, Санкт�Петербурге,
Сургуте, Тюмени, Казани, Ка�
лининграде, Екатеринбурге и
Самаре, где есть кинотеатры
системы КАРО. Впервые, сто
лет спустя.

Владимир ВИШНЯКОВ.

11 сентября
— День победы русской эска%

дры под командованием Ф.Ф.
Ушакова над турецкой эскадрой
у мыса Тендра в Чёрном море
(1790). День воинской славы
России.

— 185 лет назад в Петербур%
ге, на Дворцовой площади, со%
стоялось открытие Александ%
ровской колонны, которая бы�

ла установлена как памятник
победе в Отечественной войне
1812 года.

— 215 лет со дня рождения
А.И. Полежаева (1804—1838)
— русского поэта, автора ли�
рики в традициях декабрист�
ской поэзии. За сатирическую
поэму «Сашка», содержавшую
выпады против самодержавия,
был отдан в солдаты.

— 125 лет назад родился
А.П. Довженко (1894—1956) —
выдающийся кинорежиссёр,
сценарист, народный артист
РСФСР. Один из основопо�
ложников советской кинема�

тографии. Автор сценариев и
режиссёр фильмов «Арсенал»
(1929), «Земля» (1930), «Иван»
(1932), «Щорс» (1939) и доку�
ментальных лент о Великой
Отечественной войне: «Битва
за нашу Советскую Украину»
и «Победа на Правобережной
Украине». Лауреат Ленинской
и Сталинских премий.

12 сентября
— 95 лет назад ЦИК СССР

принял «Положение о патентах
на изобретения» — первый со�
ветский правовой акт в облас�
ти изобретательства.

— 95 лет со дня образования
Молдавской АССР; в 1940 году
преобразована в Молдавскую
ССР.

— 60 лет назад была запуще�
на советская автоматическая
межпланетная станция «Луна%
2». 14 сентября 1959 г. её аппа�
рат достиг поверхности Луны.
Состоялась первая в истории
посадка земного космическо�
го аппарата на другую планету
Солнечной системы.

— 115 лет со дня рождения
Г.Н. Попова (1904—1972) —
советского композитора, за�
служенного деятеля искусств
РСФСР. Автор хоровых, сим�
фонических произведений,
музыки к кинофильмам:
«Чапаев», «Великий пере�
лом» и др. Лауреат Сталин�
ской премии.

13 сентября
— 120 лет назад родился

Д.С. Коржинский (1899—1985)
— советский геолог, академик
АН СССР, Герой Социалисти�
ческого Труда. Один из осно�
воположников физико�хими�
ческой петрологии и минера�

логии. Директор Института
экспериментальной минера�
логии АН СССР (ныне Ин�
ститут геологии рудных мес�
торождений, петрографии,
минералогии и геохимии
РАН; 1969—1979). Лауреат Ле�
нинской, Сталинской и Госу�
дарственной премий СССР.

14 сентября
— 75 лет назад началась

Прибалтийская стратегическая
наступательная операция со%
ветских войск, завершившаяся
24 ноября 1944 г. В ходе неё
были освобождены Эстон�
ская, Латвийская и Литовская
ССР; разбита группа немец�
ких армий «Север». В резуль�
тате были созданы условия для
развития наступления в Вос�
точной Пруссии.

— 100 лет со дня рождения
В.Н. Богомолова (1919 —1997)
— советского инженера�кон�
структора, Героя Социалисти�
ческого Труда. Участвовал в
создании ракетных двигателей
для «крылатых» ракет, косми�
ческих кораблей и др. Главный
конструктор КБ химического
машиностроения им. А.М.
Исаева (1971—1985). Лауреат
Ленинской премии.

— 95 лет назад родилась Ма%
рия Цуканова (1924—1945) —
советский матрос, Герой Со�
ветского Союза (посмертно).
Во время Советско�японской
войны (1945) участвовала в
высадке десанта в корейский
порт Сэйсин, вынесла с поля
боя более 50 раненых.

15 сентября
— 100 лет со дня основания

Мексиканской коммунистичес%
кой партии.

— 100 лет завершению Ак%
тюбинской операции Красной
Армии, в результате которой
Южная армия Колчака была
полностью разгромлена.

— 1946 г. — провозглашение
Болгарии Народной Республи%
кой.

16 сентября
— 100 лет назад В.И. Ленин

написал работу «О диктатуре
пролетариата».

— 80 лет со дня гибели С.И.
Грицевца (1909—1939) — со�
ветского лётчика�истребите�
ля, майора, дважды Героя Со�
ветского Союза. Участник
Гражданской войны в Испа�
нии (1939) и вооружённого
конфликта на реке Халхин�
Гол (1939). За всё время служ�
бы сбил 40 самолётов против�
ника, а в одном из боёв отваж�
ным манёвром спас своего ко�
мандира. Погиб в авиакатаст�
рофе.

17 сентября
— 200 лет назад закончилось

кругосветное плавание русско%
го мореплавателя вице%адмира%

ла В.М. Головнина на шлюпе
«Камчатка» (1817—1819).

— 100 лет со дня рождения
П.Г. Якушева (1919—1973) —

советского конструктора
стрелкового оружия. Разрабо�
тал зенитные автоматы 2 А�14
и 2 А�7 (совм. с Н. Афанасье�
вым), скорострельный пуле�
мёт ЯКБ�12,7 (совм. с Б. Бор�
зовым) и др.

18 сентября
— 105 лет со дня рождения

В.В. Гришина (1914—1992) —
советского партийного и госу�
дарственного деятеля, дважды
Героя Социалистического
Труда. Председатель ВЦСПС
(1956—1967), первый секре�
тарь Московского городского
комитета КПСС (1967—1985),
член Политбюро ЦК КПСС (с
1971 г.).

— 65 лет назад в Перми бы�
ла введена в эксплуатацию
Камская ГЭС.

— 60 лет назад на пленар�
ном заседании XIV сессии Ге�
неральной Ассамблеи ООН
делегацией ССР была внесена
Декларация советского прави%
тельства о всеобщем и полном
разоружении.

19 сентября
— 105 лет со дня рождения

В.Ф. Бокова (1914—2009) —
русского советского поэта, раз�
вивавшего фольклорные тради�
ции в поэзии. Автор стихов, по�
эм, лирической прозы. Многие
из его стихов стали популярны�
ми песнями: «На побывку едет
молодой моряк», «Оренбург�
ский пуховый платок», «На Ма�
маевом кургане тишина», «Си�
бирский ленок» и др.

20 сентября
— 500 лет назад началось

первое в истории кругосветное
плавание, которое совершила

экспедиция Фернана Магелла%
на, доказавшая шарообраз�
ность Земли и наличие едино�
го Мирового океана.

— 85 лет назад в Мурманск
прибыла экспедиция на ледоре%
зе «Литке», во время которой
Северный морской путь был
впервые пройден за одну на�
вигацию с востока на запад.
Плавание началось во Влади�
востоке 28 июня 1934 г.

— 145 лет со дня рождения
Н.А. Семашко (1874—1949) —

видного деятеля Коммунисти�
ческой партии и Советского
государства, выдающегося ор�
ганизатора здравоохранения в
СССР.

— 150 лет назад родился
Марсель Кашен (1869—1958)
— деятель французского и
международного рабочего и
коммунистического движе�
ния. Один из основателей
Французской коммунистичес�
кой партии (1920).
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●● Кадр из фильма: лица революции.
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●● ЛОНДОН. Пилоты «Бри

тиш эйрвэйз» начали двухднев

ную забастовку, добиваясь уве

личения зарплаты и улучшения
условий работы. Несмотря на то,
что и руководство компании, и
профсоюз лётчиков заявляют о
готовности вести переговоры,
они отложены до тех пор, пока
руководство крупнейшего авиа

перевозчика Соединённого Ко

ролевства не выступит с новым
предложением. Предыдущее,
согласно которому оклады пило

тов предполагалось увеличить на
11,5% в ближайшие три года,
профсоюз в июле отверг. 

●● ТАРТУС. Иранский танкер
«Эдриан дария 1», освобождён

ный властями Гибралтара, до

стиг пункта своего назначения —
берегов Сирии, где выгрузил на

ходившуюся на его борту нефть.
4 июля Королевская морская пе

хота Великобритании в Гибрал

таре задержала иранское грузо

вое судно «Грэйс 1» под панам

ским флагом по подозрению в
том, что оно везло 2,1 млн тонн
нефти в Сирию в нарушение ре

жима санкций. Федеральный суд
в Вашингтоне выдал ордер на за

хват танкера, но власти Гибрал

тара отклонили его. 19 августа
судно, сменив название на «Эд

риан дария 1», вышло в море под
иранским флагом. Управление
по контролю за иностранными
активами минфина США внесло
танкер в санкционный список.

●● ЛОНДОН. Британская па

лата лордов вслед за палатой об

щин одобрила законопроект, со

гласно которому, если королевст

ву не удастся достичь нового до

говора с Брюсселем об условиях
выхода из ЕС, главе правитель

ства придётся просить евросооб

щество об очередной отсрочке
брекзита. Однако премьер Борис
Джонсон заявил, что никогда не
пойдёт на этот шаг. На случай,
если лидер тори всё
таки нару

шит закон, депутаты уже готовят
коллективный судебный иск.
Присоединиться к нему намере

ны и консерваторы
«мятежни

ки», исключённые на прошлой
неделе из партии за то, что вы

ступили против жёсткого брек

зита. Если лидер тори ослушает

ся и судей, ему может грозить
тюремный срок.

●● ТЕГЕРАН. Президент Ира

на Хасан Роухани подтвердил,
что с 6 сентября его страна при

ступила к реализации третьей
фазы сокращения обязательств
по Совместному всеобъемлюще

му плану действий (СВПД): Те

геран начнёт проводить разра

ботки и исследования, необхо

димые для новых типов центри

фуг, а также обогащать уран на
требуемом стране уровне. Поли

тик сделал заявление после того,
как США расширили антииран

ские санкции и назначили награ

ду до 15 млн долларов за инфор

мацию, которая поможет «раз

рушить финансовые механизмы
Корпуса стражей Исламской Ре

волюции».

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

В сетях Всемирной паутины
ЧИСЛО интернет�пользо�

вателей в Китайской На�
родной Республике, по дан�
ным на июнь нынешнего го�
да, достигло 854 млн человек.
На конец июля общее число
пользователей сетей связи
четвёртого поколения 4G
приблизилось к 1,24 млрд.

Как говорится в докладе о
развитии национального ин�
тернета, опубликованном 30
августа Китайским информа�
ционным центром Сети, до�
ступность его для населения
страны составила 61,2%. В об�
щей сложности 847 млн чело�
век пользуются интернетом в
мобильных телефонах — это
99,1% от общего числа пользо�
вателей Всемирной паутины.

СОГЛАСНО интернет�сай�
ту Cuba Money Project,
Агентство США по меж�

дународному развитию (USAID)
выделит такую сумму денег
группам, которые «будут рассле�
довать, собирать и анализиро�
вать информацию», связанную с
якобы нарушениями прав чело�
века среди персонала сферы
здравоохранения Кубы, работа�
ющего за границей.

Следует подчеркнуть, что гос�
департамент США объявил 26
июля о визовых ограничениях в

отношении должностных лиц,
связанных с медицинскими мис�
сиями Кубы за рубежом. Несмот�
ря на успехи кубинских работни�
ков здравоохранения в самых
разных районах мира и добро�
вольный характер этих миссий,
администрация Дональда Трампа
использовала в качестве аргумен�
та для принятия этой меры пред�
полагаемые «методы принужде�
ния и злоупотребления трудовы�
ми ресурсами».

Вашингтон подвергает на�
падкам кубинские медицин�

ские миссии не в первый раз.
Ранее, посредством так назы�
ваемой программы «Пароле»
для кубинских врачей, США
стимулировали «дезертирство»
специалистов здравоохране�
ния. Этот механизм, одобрен�
ный при Джордже Буше�млад�
шем (2001—2009 гг.) и приоста�
новленный при Бараке Обаме
(2009—2017 гг.), способствовал
«утечке мозгов», побудив ряд
врачей и других работников
медицинской сферы отказать�
ся от международных миссий и
эмигрировать в США, под�
давшись на приманку специ�
альных соглашений.

(Кубинское 
агентство новостей).

Вашингтон
заказывает компромат

Вашингтон предлагает до трёх миллионов долла�
ров организациям, готовым изучить работу кубинских
медицинских миссий за рубежом, что является новым
нападением Соединённых Штатов на одну из самых
важных программ солидарности острова Свободы.

В столице Кирги�
зии бесследно исчез�
ли мемориальные до�
ски со здания, с кото�
рым связана история
города и страны. Ка�
залось бы, частный
случай, но он отража�
ет тенденцию посте�
пенной ликвидации
памяти о советской
эпохе и её достиже�
ниях. О недопустимо�
сти подобного отно�
шения к прошлому за�
явили комсомольцы
республики.

СТАРЫХ построек, имею�
щих более чем столетнюю
историю, в Бишкеке со�

хранилось немного. Отчасти
потому, что это сравнительно
молодой город, основанный в
1878 году. Немалую роль, одна�
ко, сыграли и процессы послед�
него времени. В борьбе за лако�
мые куски в центре столицы
компании�застройщики унич�
тожают целые кварталы, поку�
шаясь даже на памятники исто�
рии и культуры республикан�
ского и местного значения.
Власть на подобные действия
смотрит сквозь пальцы. Это,
впрочем, вполне объяснимо,
учитывая, что и мэр, и боль�
шинство депутатов городского
совета связаны со строитель�
ным бизнесом. 

В этом смысле зданию, рас�
положенному на углу улицы
Абдрахманова (бывшая Совет�
ская) и проспекта Жибек Жолу
(бывший проспект имени 50�
летия Киргизской ССР) до по�
следнего времени везло. Пост�
роено оно было ещё в позапро�
шлом веке. С 1898 года здесь ра�
ботала почтово�телеграфная
контора, а с 1910�го — город�
ская управа. После установле�

ния Советской власти в здании
разместился уездно�городской
комитет РКП(б). 

Это были очень тревожные
годы. С севера в Туркестанскую
АССР рвались белогвардейские
полчища, на территорию совре�
менной Туркмении вторглись
английские интервенты, подни�
мало голову басмаческое движе�
ние. В столь сложной обстанов�
ке в декабре 1918 года вспыхива�

ет Беловодский мятеж. Кулаки
русско�украинских сёл Чуйской
долины выступили за свержение
Советской власти, сформирова�
ли «Временное правительство»
и «Народную армию» численно�
стью в несколько тысяч человек.
Расправившись с большевика�
ми и советскими работниками,
мятежники двинулись на Пиш�
пек (такое название до 1926 года
носил нынешний Бишкек), ко�

торый защищали небольшой
гарнизон красноармейцев и до�
бровольцы. 

Для организации обороны
был создан военно�политичес�
кий штаб, расположившийся в
упомянутом здании уездно�го�
родского комитета РКП(б). В
результате проведённой ими
работы мятежники понесли по�
ражение, очаг контрреволюции
был разгромлен. 

В последующие годы дом
продолжал находиться в цент�
ре общественно�политической
жизни. Например, 28 июля — 
2 августа 1920 года здесь прохо�
дил первый Пишпекский уезд�
ный съезд союзов молодёжи. В
1924 году здание было переда�
но Киргизскому государствен�
ному издательству. В его поме�
щениях расположились редак�
ции первой газеты на киргиз�
ском языке «Эркин�Тоо»
(«Свободные горы») и газеты
«Батрацкая правда» (с 1927 го�
да — «Советская Киргизия»). 

Старое, но крепкое строе�
ние пережило эпохи. О его
прошлом напоминали уста�
новленные больше 50 лет на�
зад мемориальные доски. Но
выстоять в борьбе с рыночны�
ми поветриями памятникам
истории очень трудно. Снача�
ла здание заняла обычная за�
бегаловка, закрывшая фасад
безвкусной рекламной вывес�
кой. А затем исчезли и мемо�
риальные доски. 

Первыми тревогу забили ак�
тивисты Ленинского коммуни�
стического союза молодёжи
Киргизии — молодёжного кры�
ла Партии коммунистов. Они
провели пикет, выйдя к зданию
с плакатом «Шаурма вместо ис�
тории?». Но никакой реакции

не последовало. Работники ка�
фе в беседе с нами лишь разво�
дили руками, а в администра�
ции Первомайского района, на
территории которого находится
дом, от комментариев воздер�
жались. Не исключено, что на
строение — точнее, на землю
под ним — положили глаз заст�
ройщики. А чтобы в момент
сноса не возникло никаких во�
просов, мемориальные доски
заранее сняли.

Данный случай — далеко не
единственный пример уничто�
жения памяти о советской эпо�
хе. В Бишкеке переименовано
большинство улиц, носивших
имена руководителей партии и
государства тех лет, многие зда�
ния находятся в плачевном со�
стоянии. Мы совершили не�
большую прогулку по району,
окружающему описанный на�
ми памятник истории. Вот
бывший Дворец пионеров и
школьников. Его строительст�
во началось в 1939 году, но из�
за начавшейся войны было
приостановлено. Торжествен�
ное открытие Дворца состоя�
лось в 1951 году. Здесь распола�
гались десятки кружков, рабо�
тала библиотека. После развала
Советского Союза здание при�
шло в упадок. Отремонтиро�
ванный недавно фасад не мо�

жет скрыть ни обшарпанных
стен, ни запущенной прилега�
ющей территории. 

Печальное зрелище пред�
ставляет и расположенный по
соседству парк. Он был заложен
ещё в 1890�е годы, став одним
из старейших в городе. Позже
ему было присвоено имя Кыча�
на Джакыпова — пионера�ге�
роя, помогшего поймать банду
грабителей, но убитого остав�
шимся на свободе преступни�
ком. Сегодня это место трудно
назвать парком. Высохшие де�
ревья и разбитые аллеи отпуги�
вают детвору, некогда с удо�
вольствием проводившую здесь
время. Любопытно отметить,
что мэрия Бишкека сдала тер�
риторию в аренду ассоциации
«Дордой» — бизнес�конгломе�
рату во главе с одним из бога�
тейших людей республики Ас�
каром Салымбековым. 

Уничтожая напоминания о
героических и созидательных
страницах советского прошло�
го, чиновники и нувориши на�
деются вытравить у людей па�
мять о другом, более справед�
ливом, пути развития. Видимо,
они забыли историю с её глав�
ным уроком: терпение трудово�
го народа далеко не безгранич�
но, и ответ перед ним рано или
поздно держать придётся.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.
Фото автора.

Бизнес против истории

●● В этом историческом здании теперь готовят шаурму. ●● Бывший Дворец пионеров и школьников.

Житель белорусского города Гродно
Сергей Гавранин выращиванием ги�
гантских тыкв увлёкся несколько лет
назад. В этом году он вырастил плод
весом свыше 400 кг. Впрочем, это не
предел: овощ продолжает расти.

РАСЧЁТ веса делался по специальным табли�
цам. Ведь, чтобы взвесить тыкву, необходим

подъёмный кран.
«Секрета никакого нет. Главное — уход. Тыква

требовательна к почве, питательным веществам,
поливу. Чтобы она нормально росла и развива�
лась, её необходимо вовремя переворачивать», —
рассказывает Гавранин.

Чтобы вырасти, гиганту необходимо и немало
места. Плети тыквы раскинулись своеобразным
треугольником, одна из сторон которого достига�
ет 7 м. Сейчас тыква закрыта от солнечного света
специальными зонтиками, чтобы не пересыхала.

Тыквы�гиганты в последние годы стали досто�
примечательностью дачного посёлка. Однажды
на экскурсию сюда приводили гостей из Герма�
нии. Хотя поначалу некоторые соседи думали,
что мужчина их разыгрывает и просто положил на
грядку раскрашенный камень.

Для Сергея Гавранина это не первый рекорд. В
прошлом году он вырастил тыкву весом более 

450 кг. Тогда её выкупил один из агротуристичес�
ких комплексов под Гродно. По вкусовым качест�
вам этот плод не уступал обычным тыквам.

Что делать с гигантской тыквой в нынешнем
году, Сергей пока не решил. Гродно вскоре отме�
тит День города, возможно, гигант станет одним
из экспонатов на празднике.

Сейчас же мужчина продумывает, как побить
рекорд. Самая большая известная в мире тыква
весила более тонны. Гавранин убеждён, что и в
белорусском климате можно вырастить подоб�
ный гигант. Главное — правильный подход.

Фото Леонида ЩЕГЛОВА.

Тыквы�рекордсмены

Н Е ЗАБЫВАЕТ о знаменательном
дне и молодое поколение. Утром
8 сентября в честь праздника

группа подростков подняла Знамя По�
беды над монументом с танком, что по�
ставлен на трассе Донецк — Ново�
азовск. 

Праздничный для всего Донбасса
день годовщины освобождения от фа�
шистских оккупантов оказался омра�
чён трагическим событием: неразо�
рвавшийся украинский снаряд сдето�

нировал, убив одну женщину и тяжело
ранив другую. Во время проведения хо�
зяйственных работ на приусадебном
участке двумя мирными жительницами
посёлка Спартак, проживающими по
улице Центральной, произошла дето�
нация неразорвавшегося боеприпаса,
оставшегося после обстрела подразде�
лением Владимира Кокорева из 92�й
бригады. 

По информации наблюдателей 
ОБСЕ, утром того же дня с украинской

стороны был открыт огонь по Ясинова�
той из противотанкового ракетного
комплекса, в результате чего загорелся
дом. На горловском направлении воя�
ки из 30�й бригады под командованием
Гараза вели огонь по районам населён�
ного пункта Гольмовский и посёлку
шахты им. Гагарина из 82�мм миномё�
тов, противотанковых гранатомётов и
вооружения БМП. На донецком на�
правлении боевики Марченко из 28�й,
Кокорева из 92�й бригад и Паласа из
35�й бригады морской пехоты подверг�
ли обстрелам с применением 120�мм
миномётов, противотанковых гранато�
мётов, крупнокалиберных пулемётов и
стрелкового оружия населённые пунк�
ты: Новая Марьевка, Петровское, Кру�
тая Балка и Докучаевск. 

На мариупольском направлении под�
разделением Гнатова из 36�й бригады
морской пехоты вёлся огонь из 120�мм
и 82�мм миномётов, автоматических
гранатомётов, зенитных установок,
крупнокалиберных пулемётов и стрел�
кового оружия по районам населённых
пунктов: Коминтерново, Ленинское и
Новая Таврия.

В.М.Т.

Огонь 
не прекращается

Восьмого сентября в Донецке отпраздновали годовщину
освобождения от немецко�фашистских захватчиков в 1943
году. Причём в Донецке хозяйничали не только немцы, но и
итальянцы с румынами. В центре города долго приходи�
лось обходить стороной кладбище итальянских оккупантов.
Сейчас на его месте разбит сквер.

Чехия забыла 
о войне?

ТОЛЬКО 51% жителей Чехии
могут точно сказать, когда

началась Вторая мировая война.
Таковы результаты социологиче

ского опроса, который провело
агентство «Эмпирика» по заказу
газеты «Право», сообщает «Ра

дио Прага».

Что произошло 1 сентября
1939 года, 35% респондентов во

обще не знали. 14% дали непра

вильный ответ, чаще всего назы

вали начало Первой мировой вой

ны, оккупацию Чехословакии или
подписание Мюнхенского согла

шения 1938 года, которое откры

ло нацистской Германии путь к от

торжению от Чехословакии Су

детской области и последующей
оккупации всей страны.

Правильный ответ на этот во

прос давали респонденты стар

шего возраста либо те, кто имел
более высокую степень образова

ния. Труднее всего задание оказа

лось для молодёжи. На вопрос о 
1 сентября 1939 года правильно
ответили лишь 42% опрошенных
моложе 29 лет, а среди респон

дентов старше 50 лет верный от

вет дали 60%.

По мнению социологов, прово

дивших опрос, в школах крайне
необходимо уделить больше вни

мания изучению современной ис

тории.

Злата ВОНДРАЧКОВА.

Ложь на лжи

О НИ С ТРЕВОГОЙ и
надеждой обратили
внимание на антикон�

ституционные действия, ко�
торые совершаются, по их
мнению, в стране. Это кор�
рупция, номенклатурные
проявления, расправа со
свободой слова и инакомыс�
лием, а также уголовное
преследование политичес�
кой оппозиции. Они приве�
ли конкретный пример: по�
литического оппозиционера
Альгирдаса Палецкиса со�
держат под арестом уже 11
месяцев по абсурдному по�
дозрению, без предъявления
обвинения, у него уже подо�
рвано здоровье.

Столь долгое следствие

наводит на мысль о том, что
нет доказательства его вины,
а человека держат умышлен�
но с целью запугивания, и
это является преступлением
против Альгирдаса Палец�
киса, против Конституции
Литовской Республики. Это
можно расценивать как из�
девательство над человечес�
ким достоинством полити�
ка, общественного деятеля,
говорится в заявлении. Се�
годня налицо сформировав�
шаяся судебная номенклату�
ра Литвы, которая имеет
безграничную власть над
судьбами людей. 

Отец Альгирдаса Палецки�
са Юстас Палецкис заявил,
что из его сына попросту хо�

тят «выбить» признательные
показания. 

Недавно было опублико�
вано письмо литовского по�
литического узника Альгир�
даса Палецкиса, в котором
заведённое на него дело он
сам охарактеризовал как
«ложь на лжи». «Может, кто
уже подзабыл, но ещё недав�
но прокуроры объявляли,
что в моём деле разоблачили
«целую шпионскую сеть». В
течение этих одиннадцати
месяцев «шпионов» среди
моих знакомых не нашли.
Меня задержали тайно,
скрыв это от общественнос�
ти. Теперь надеются тайно
судить. Поскольку только на
тайном суде смогут все кон�
цы спрятать в воду. Не удаст�
ся». В новом письме Палец�
кис заявил, что местным
прокурорам будет трудно
осудить его по «вымышлен�
ному» обвинению в «шпио�
наже», так как его делом уже
заинтересовались в Брюссе�
ле, Страсбурге и Берлине.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Оппозиционные организации и политики
Литвы обратились к президенту Литвы Ги�
танасу Науседе с предложением по рефор�
мированию судебной системы республики
и по освобождению бывшего лидера «Со�
циалистического народного фронта» Аль�
гирдаса Палецкиса, который находится
под арестом с осени прошлого года по по�
дозрению в «шпионаже в пользу России».

«Х ОТЯ СЧИТАЕТСЯ
нормальным, что се�
ти розничной тор�

говли, такие как Tesco, обязы�
вают своих сотрудников ос�
тавлять телефоны в шкафчи�
ках для хранения, теперь эта
практика распространяется и
на офисы. Так, директор од�
ной из маркетинговых компа�
ний в Западном Йоркшире
недавно принял решение не
нанимать кандидатов, кото�
рые не готовы сдавать свои га�
джеты. Руководитель компа�
нии в Клехитоне отметил, что
его так удручали люди, ис�
пользовавшие телефоны в ра�
бочие часы, что он конфиско�
вывал их до обеда», — инфор�
мирует издание.

«Аналогичная политика
действует для сотрудников ка�
фе в Британской библиотеке:
они должны сдавать свои те�
лефоны начальнику, чтобы не
возникало соблазна заглянуть
туда в перерывах между обслу�

живанием клиентов. Всё чаще
и няни видят в своих рабочих
контрактах пункты о мобиль�
ных телефонах, запрещающие
их «несанкционированное ис�
пользование в рабочее время»,
— говорится в публикации. 

По словам 48�летнего О’Шо�
несси, его компания начала

изымать мобильные телефоны
своих сотрудников два месяца
назад. «У нас были девушки,
которые впали в полную исте�
рику, когда они пришли на ра�
боту, а им велели сложить теле�
фоны в коробку. Другие гово�
рили, что это едва ли не нару�

шение их гражданских прав.
Это почти как тревожное расст�
ройство, вызванное разлукой с
близкими». «Когда мы ещё не
ввели эту политику, люди про�
веряли обновления в социаль�
ных сетях во время собраний. У
них настоящая зависимость от
своих телефонов. Все клиенты,

с которыми я имею дело, гово�
рят мне, что в их организациях
с молодыми сотрудниками про�
исходит то же самое», — добав�
ляет он. 

«Строгая политика в отно�
шении мобильных телефонов
встревожила такие организа�
ции, как «Проспект» — проф�
союз служащих, который
представляет и некоторых со�
трудников Британской библи�
отеки. Майк Клэнси, его гене�
ральный секретарь, говорит,
что технологии становятся
«новым фронтом трений»
между работниками и органи�
зациями. «Жёсткий контроль
за использованием телефона,
когда нет явных проблем с бе�
зопасностью, рискует стать
жёстким контролем за работ�
ником и отражает культуру, в
которой не хватает доверия, —
заявил он. — При правильном
использовании технологии
могут и расширять возможно�
сти, и улучшать услуги и про�
изводительность. Но мы не
можем позволить работодате�
лям устанавливать полный
контроль над тем, когда, где и
как технологии используются
на работе». 

(Inopressa).
Фото с сайта 

progressiverisingphoenix.com

Сдайте свой мобильник!
«Публикация обновлений в социальных

сетях и переписка с друзьями в рабочее
время могут вскоре уйти в прошлое, так как
руководители британских компаний начи�
нают конфисковывать смартфоны, чтобы
сотрудники работали не покладая рук», —
сообщает английская газета «Таймс». 
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От имени заживо сожжённых

Ради памяти священной

НЕ ВЫДЕРЖАЛ я и отреагиро�
вал репликой в «Правде» под
заголовком «Была «фашист�

ская Отечественная»?!» (номер от 6—
7 августа с.г.). Тут же пришли отклики
в поддержку позиции нашей газеты,
некоторые из них уже опубликованы.

Но о каком совпадении сказал я в
самом начале этой статьи? А дело в
том, что почти одновременно с возму�
тившей меня радиопередачей на столе
моём появилась книга, которую мож�
но считать убедительным опроверже�
нием выдумки двух лжеисториков.

Ведь у них логика к чему сводит�
ся? Когда война шла на территории
СССР, она была для советских на�
родов Отечественной, справедли�
вой. А когда пришла на германскую
землю и (цитирую!) «Красная Ар�
мия далеко не гуманными средства�
ми боролась в том числе с мирным
населением, то каждый немецкий
солдат защищал свой дом».

Получается, были они — Красная
Армия и гитлеровская — на равных.
И боролись наши бойцы «в том числе
с мирным населением», причём «да�
леко не гуманными средствами». Как
и фашисты на советской земле?

Это прямо не сказано, однако явно
подразумевается. Огромная ложь! А
люди несведущие слушают и верят.
Правду о характере той войны, в кото�
рой изначальной целью наших врагов
было не только порабощение, но и
уничтожение народов Советской стра�
ны, увы, теперь очень многие не знают.

Между тем бесчеловечная цель
эта на временно захваченных совет�
ских территориях последовательно
осуществлялась, чего, разумеется,
не могло быть и не было по ходу ос�
вободительной миссии Красной
Армии в Германии.

Так вот, книга, вышедшая недавно
в издательстве «Родина», именно об
этом. Книга публициста, поэта, ис�
следователя Владимира Фомичёва
«Поле заживо сожжённых».

СЧИТАЮ большим счастьем,
что жизнь свела меня с этим за�
мечательным человеком. К нам

в «Правду» он пришёл за поддержкой
в своей борьбе против беспамятства.
Впереди тогда было 70�летие Побе�
ды, и его, относящегося к поколению
«детей войны», уже давно мучило, что
некоторые трагические страницы фа�
шистских зверств ныне забыты.

Уроженец многострадальной Смо�
ленщины, сын погибшего фронтови�
ка, Владимир Тимофеевич Фомичёв
сам ребёнком перенёс все ужасы гит�
леровской оккупации в деревне Жел�
тоухи Угранского района, чудом уце�
лев от гибели. И вот с чего начал он
наш разговор:

— Вы, конечно, знаете о белорус�
ской деревне Хатынь, которую гитле�
ровцы сожгли вместе с жителями. В
советское время там был создан впе�
чатляющий мемориал, ставший изве�
стным не только в нашей стране, но и
в мире. А знаете, сколько было рос�
сийских Хатыней? В одной моей род�

ной Смоленской области фашисты
сожгли более пяти тысяч сёл и дере�
вень, причём около трёхсот из них —
вместе с оставшимися там людьми!

То, что я услышал в тишине вечер�
ней редакционной комнаты, сразу
вернуло меня в моё военное детство.
До села Можары на Рязанщине, где я
рос, к счастью, немцы не дошли: по�
сле разгрома под Москвой вынужде�
ны были откатиться назад. Но из га�
зет, по радио, в кино узнавали мы, что
творили захватчики на оккупирован�
ной советской земле. Знали и об ог�
ненных казнях, которые учинялись
над жителями целых селений и узни�
ками концлагерей.

Потом отразилось это в знамени�
тых стихах и песнях. Помните строки
смолянина Михаила Исаковского?

Враги сожгли родную хату,
Сгубили всю его семью.
Куда ж теперь идти солдату,
Кому нести печаль свою?

Или «Бухенвальдский набат», об�
ращённый к памяти наших соотече�
ственников:

Сотни тысяч заживо
сожжённых

Строятся, строятся
в шеренги к ряду ряд…

Кажется, буквально всем в нашей
стране было это известно, каждый об
этом знал. Но шло время, сменялись
поколения, происходили иные собы�
тия и вставали другие проблемы. И
вдруг накатило невообразимое: про�
вал памяти. Очень постарались ради
этого наши недруги из «пятой колон�
ны», однако позволили им действо�
вать, факт есть факт.

Именно острое осознание крайней
ненормальности происшедшего при�
вело Фомичёва в «Правду». Вспоми�
ная свои Желтоухи, спалённые гитле�
ровцами, задавался он вопросом: а
сколько же всего деревень в России с
такой судьбой? Задавался и не мог
найти ответ. Даже в фундаменталь�
ной энциклопедии о войне темы этой
не было совсем. Не нашлось и како�
го�то обобщённого научного труда,
где содержались бы максимально
полно собранные и тщательно выве�
ренные данные о трагедии сёл и дере�
вень, сожжённых захватчиками не�
редко вместе с теми, кто там жил.

ПОЧЕМУ ЖЕ сложилось так?
Мысленно Владимир Тимо�
феевич ставил этот вопрос и

тотчас переадресовывал его себе са�
мому: а ты чем занят был в течение
этих лет? Да, как все, учился и рабо�
тал, служил в армии и опять работал,
и снова учился. Военное горе словно
отодвинуто было, поскольку безотла�
гательно требовалось поднимать из
руин страну и обеспечивать её защиту
от новых противников.

Время не остановить. Уходят уча�
стники и свидетели давних собы�
тий, а вместе с ними и память. И
уже со спокойной наглостью гово�
рят новоявленные чиновники чело�

веку, который пятилетним мальчон�
кой выбрался из смертельного ада,
учинённого фашистами: «Не было
ничего этого!» 

Каково слышать такое? Каково ви�
деть, что места массовых огненных
казней, где находились некогда рос�
сийские селения, зарастают ныне ле�
сом и к ним уже не добраться по без�
дорожью, чтобы склонить голову, по�
миная казнённых? Да и никаких па�
мятников им в большинстве нет...

Понял Владимир Фомичёв, что не�
допустимо далее откладывать «на по�
том» давно назревшее. Недопустимо,
коль дорога тебе твоя страна с её про�
шлым и будущим. Значит, берись: ес�
ли не ты, то кто же?

И он написал заявление об уходе с
должности заместителя главного ре�
дактора в столичном журнале, где мог
бы, что называется, преуспевать.
Личной успешности и обеспеченнос�
ти предпочёл исполнение долга перед
земляками и всеми соотечественни�
ками. Так, как он его понимает. А суть
этого долга — служение памяти о
превратившихся в пепел и лёгших до
срока в могилы, зарастающие ныне
лесом забвения.

Чтобы поднять против этого как
можно больше людей, во имя памя�
ти священной создал В.Т. Фомичёв
общество, которое сам возглавил и
которому дано было название «По�
ле заживо сожжённых». В него во�
шли писатели, журналисты, исто�
рики, учителя, юристы, представи�
тели других самых разных профес�
сий, ветераны Великой Отечествен�
ной и «дети войны», те, кому лично
довелось пережить кошмар гитле�
ровской оккупации, и совсем юные,
но душой болеющие за сохранение
памяти военных лет.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ беседы нашей
с Владимиром Тимофеевичем,
продолжившейся допоздна,

пригласил он меня в Союз писателей
России, где через несколько дней ру�
ководимое им общество проводило
Народный сход.

— Будет выступать Пётр Яковле�
вич Бычков, — сказал мой собесед�
ник. — Тот самый, который пятилет�
ним спасся из фашистского огня. Его
стоит послушать.

Ещё бы! По�моему, не только меня,
а всех слушателей, собравшихся в об�
ширном зале, потрясло выступление
этого седовласого сухощавого чело�
века с бородкой, которому, как гово�
рится, по всем статьям не до̀лжно бы
сегодня быть в живых. Ибо совсем
ребёнком он, Петя Бычков, вместе с
односельчанами — такими же, как
он, ребятишками, женщинами и ста�
риками, — уже объят был смертным
пламенем, уже опалило ему голову,
лицо, грудь, и отчаянная безысход�
ность дохнула в душу...

Итак, 13 марта 1943 года. Смолен�
ская деревня Новая, за которой позд�
нее закрепится, по имени колхоза,
название Борьба. Светлое начало
ранневесеннего дня. Белизна выпав�

шего за ночь снежка, спокойствие
взошедшего солнца. А в деревне у
всех напряжённое ожидание — смесь
радости и тревоги.

Радость понятная: наши подхо�
дят, где�то совсем близко. Но ещё
накануне староста объявил, что
немцы будут раздавать хлеб жите�
лям Новой и соседних деревень. От�
чего бы такая доброта? Наших боят�
ся за все свои зверства и хотят дру�
гими себя показать? Превозмогая
опасения, гонимые изнуряющим
голодом, всё же потянулись люди
сюда из окрестностей. Больше,
больше людей... И вот тут как раз
загромыхал по улице немецкий гру�
зовик с вооружёнными солдатами.

Всем было приказано собраться в
самом большом доме, собственно,
даже в двух домах, ибо это так назы�
ваемая пятистенка под общей соло�
менной крышей. Немцы отобрали
десятка три человек, которые по�
крепче, и направили их под конвоем
протаптывать дорогу среди снегов
до деревни Гришино, что в двенад�
цати километрах. Драпать готовят�
ся? Остальным приказали ждать. Но
и по возвращении тех, проклады�
вавших дорогу, никакой раздачи
хлеба не последовало. Нет, последо�
вало страшное! Пятистенку, до отка�
за переполненную людьми, солдаты
подожгли. Сразу со всех сторон.

— Когда мы горели, — повествует
срывающимся голосом Пётр Афа�
насьевич Бычков, — крики и стоны,
как рассказывали потом, были
слышны аж в Гришине. Пытались
вырваться: выбили окна, двери, но
автоматные очереди встречали каж�
дого. А дом обнесён был колючей
проволокой, двойной. Первых уби�
вали — следующие напирали, и их
ждала та же участь. Меня дважды
кто�то перебрасывал через прово�
локу. Мама и двое братишек тоже
чудом спаслись. Это невероятно
счастливый случай, потому что вы�
рвавшихся из пламени и пытавших�
ся убежать в сторону леса настигали
пули. Да ещё вслед немцы стали ми�
ны посылать...

Погибли около 340 человек.
Спаслись всего семеро. В газете
красноармейской части, освобо�
дившей Новую, появилось их фото
с подписью: Бычков Александр —
16 лет, Опёнкина Акулина — 42 го�
да, Нестерова Мария — 67 лет,
Бычкова Клавдия — 52 года и трое
её детей — Петя, 5 лет, Миша — 13
лет и Серёжа, 10 лет.

Э ТОТ СНИМОК из давней
военной газеты, найденной
Владимиром Фомичёвым,

воспроизведён теперь в его книге
«Поле заживо сожжённых». Петя
Бычков — самый маленький, он
стоит перед матерью, которая обе�
ими руками прижимает его к себе.
Сегодня из них, семерых, жив
только он один, этот пятилетний
мальчик, ставший 80�летним ста�
риком. И ему Фомичёв посвятил
отдельную книжку, тоже изданную
недавно: «Явившийся из пламени
геноцида».

Основателю общества «Поле зажи�
во сожжённых» удалось разыскать и
ещё одного горевшего, но не сгорев�
шего в марте того же 1943�го. Это Се�
мён Яковлевич Самуйлов, ставший
позднее москвичом. В его родной де�
ревне Трубино, кроме 82 местных жи�
телей, гитлеровцы согнали в овин
около 400 человек из близлежащих
деревень Тумановского (ныне Вязем�
ского) района. И заполыхал огонь.
Насчитали потом 458 погибших. Из
десяти человек семьи Самуйловых и
изо всех жителей их деревни остался
только Семён.

Статистика, которую вскрывали
и собирали члены общества «Поле
заживо сожжённых» под руководст�
вом Владимира Фомичёва, поисти�
не ужасающая. В Угранском районе
к 340 жертвам, нашедшим смерть в
деревне Новой�Борьбе, надо приба�
вить 175 сожжённых в Заречье и 280
— в Знаменке. Дотла, вместе с жи�
телями (а это 841 человек), сожгли
фашисты деревни Пекарево, Пас�
тиху, Никольское, Чертовку, Гав�
рилки, Песочню Вяземского, Тума�
новского и Семлёвского районов.

И это ещё не всё, далеко не всё!
Скорбные данные по районам Смо�
ленщины, а также по другим россий�
ским областям и краям, временно по�
павшим под фашистское иго, усили�
ями Владимира Фомичёва и его со�
ратников продолжают пополняться.

Какая огромная работа совершена
этим дружным, целеустремлённым и
неутомимым коллективом! Когда я
листаю книгу Владимира Тимофее�
вича, где отражены многие страницы
их общего подвижнического труда,
меня охватывает истинное восхище�
ние. Поездки по местам трагедий.
Поиск и сбор неизвестных материа�
лов. Выступления в различных ауди�
ториях и в прессе, которая доступна.
Вечера памяти. Издание книг. Обра�
щения к губернаторам всех россий�

ских регионов (а их 18!), находивших�
ся во время войны в оккупации…

Б ЛАГОРОДНЕЙШЕЕ начина�
ние обрело ещё больший раз�
мах, когда в него включилась

наша газета. Постоянные читатели
«Правды» знают, какой заинтересо�
ванный отклик получили пронзи�
тельные выступления под рубрикой
«Увековечение их памяти не терпит
отлагательств», которые мы публи�
куем уже шестой год подряд. Насто�
ящий крик о наболевшем раздаётся
со всей страны. И как это важно,
что активизировались в поиске и
объединились вокруг темы фашист�
ских зверств очень многие как в
родной для Фомичёва Смоленской
области, так и за её пределами.

Есть ли от этого прок? Имеются
ли конкретные результаты? Да, бе�
зусловно. И первыми, пожалуй, ре�
альным делом отозвались земляки
Владимира Тимофеевича. В его род�
ном Угранском районе местные ру�
ководители А.А. Ермаков и П.С. Ан�
дреев решили посвятить памяти за�
губленных фашистами жителей ме�
мориал. Отвели под него целый гек�
тар земли и назвали так же, как Фо�
мичёв своё общественное объедине�
ние: «Поле заживо сожжённых».

Про инициаторов и создателей
этого мемориала Владимир Тимофее�
вич напечатал в «Правде» корреспон�
денцию под заголовком «Самые от�
зывчивые в стране». А потом стали
приходить новые отрадные сообще�
ния. Так, 22 июня 2013 года под Вязь�
мой был открыт памятник на месте
сожжённой деревни Пастиха, куда
приехали Фомичёв со своими сорат�
никами. На подобные события их
звали теперь уже и в некоторые дру�
гие регионы страны.

Словом, с мёртвой точки дело вро�
де бы сдвинулось. Однако главное,
самое главное до сих пор остаётся не�
осуществлённым!

О чём речь? Что по�прежнему вы�
зывает острую неутихающую боль у
членов общества, которым руководит
Фомичёв, и авторов сотен писем, ко�
торые пришли и продолжают прихо�
дить в «Правду»?

Все они едины в общей и очень
важной идее. Конечно, память жертв
фашизма на местах должна быть уве�
ковечена. Но необходим (обязатель�
но!) и Всероссийский мемориал, со�
единивший миссию памятника и
масштабного музея, который впечат�
ляюще рассказывал бы новым поко�

лениям — с помощью кино и фото,
воспоминаний, цифр и других самых
разных документов — о трагедии
гражданского населения Советской
страны, которую принёс на нашу
землю фашизм.

Почему это нужно? Не только для
того, чтобы мы могли поклониться
памяти загубленных. Это — сильней�
ший аргумент в навязанном нам спо�
ре о характере той войны, против по�
пыток уравнять обе сражавшиеся
стороны. Ведь они, эти попытки, не
просто продолжаются, а изощрённо
нарастают, свидетельство чему оче�
редной бред Б. Хавкина и В. Рыжко�
ва на «Эхе Москвы».

Н ЕТ, КРАСНАЯ АРМИЯ с на�
селением не воевала. Не пы�
лали германские сёла вместе

с их жителями, нет ни одного тако�
го факта. А о чём говорят людские
потери СССР?

Называется численность: около 
27 миллионов. И какие выводы дела�
ют из этого действительно огромного
числа? «Не умели воевать», — объяс�
няют с циничной усмешкой.

Но суть в том, что гораздо больше
половины названных утрат — это не
военные, а женщины, старики, ин�
валиды, дети… Сожжённые заживо,
удушенные, расстрелянные, пове�
шенные, голодом и холодом замо�
ренные, живьём закопанные в зем�
лю фашистскими извергами. И эти
русские, советские люди по�преж�
нему тщетно взывают к властям
предержащим, чтобы правда об их
гибели была во всём её объёме до�
несена до потомков.

Все должны знать, что ещё в нояб�
ре 2008 года по инициативе общест�
ва «Поле заживо сожжённых» уважа�
емые, известные в стране люди обра�
тились с письмом к президенту 
Д.А. Медведеву об увековечении во
всероссийском масштабе памяти
гражданского населения, уничто�
женного фашистами. Среди подпи�
савших то письмо — народная ар�
тистка СССР Людмила Касаткина
и председатель правления Союза
писателей России Валерий Гани�
чев, выдающийся учёный Михаил
Лемешев и народный художник
России, скульптор Николай Сели�
ванов, доктор философских наук
Евгений Троицкий и поэт, лауреат
Государственной премии РСФСР
имени А.М. Горького, руководитель
Высших литературных курсов Ва�
лентин Сорокин…

И что же? Прошло более десяти
лет, но никакого ответа на их обраще�
ние по существу не получено!

А ведь за это время многократно
направлялись в администрацию пре�
зидента — сперва Д.А. Медведева, а
затем В.В. Путина — коллективные и
персональные письма�напоминания.
Писали их и авторы «Правды». Безре�
зультатно.

ЕСТЬ разные предложения, ка�
ким должен быть этот мемори�
альный комплекс, где создать

его и как назвать. Есть даже конкрет�
ные проекты.

— Ну что ж, собирайте деньги и со�
здавайте, — примерно так советуют в
Российском военно�историческом
обществе, возглавляемом небезызве�
стным В.Р. Мединским. Сам он лично
до такого «мелкого вопроса» не снис�
ходит. Мы уже писали: даже на офи�
циальные запросы редакции «Прав�
ды» не считает нужным отвечать.

«Собирайте деньги»? На святое де�
ло многие, наверное, последнего руб�
ля не пожалеют. Во всяком случае так
не раз бывало на Руси. Вот и теперь
общественный фонд «Монумент»
под руководством заслуженного
энергетика России Владимира Ива�
новича Гришина объявил сбор
средств на создание мемориала.

Но неужели даже накануне 75�ле�
тия Великой Победы нынешнее го�
сударство Российское так в стороне
и останется — не внемлет голосу
священной памяти?

Виктор КОЖЕМЯКО.

●● «Человек из пламени» Пётр Афанасьевич Бычков (справа) с основателем и руководителем общества
«Поле заживо сожжённых» Владимиром Тимофеевичем Фомичёвым.

Какие поразительные бывают в жиз!
ни совпадения! Недавно по радио «Эхо
Москвы» я услышал новость, букваль!
но пронзившую меня. Подумать толь!
ко, та война, которую по праву называ!
ем мы Великой Отечественной, оказы!
вается, такой же была и для… фашист!
ской Германии.

Врут нынче напропалую, но до такого
ещё не договаривались. И вот в пред!
дверии 75!летия Великой Победы док!
тор исторических наук, профессор 
Б. Хавкин вместе с ведущим «Эха Моск!
вы» кандидатом исторических наук 
В. Рыжковым, говоря о вступлении
Красной Армии во время войны на тер!
риторию наших тогдашних врагов, де!
лают потрясающее открытие: «Теперь
война для них была Отечественной».


